

Proclair fait le ménage dans les accidents de travail

L'entreprise a fait baisser leur nombre de 76 % en agissant sur la pénibilité

Cela s'appelle, en terme de gestion, une bonne affaire : depuis que l'entreprise Proclair spécialisée dans le nettoyage a lancé une action sur la pénibilité du travail, elle a vu baisser de 76 % le nombre d'accidents, et de 20 % le nombre d'arrêts maladie - de 7 000 jours en 2010, 5 500 en 2011. Et l'action n'est pas encore tout à fait finalisée...

Tout est parti d'un audit interne sur les accidents de travail, réalisé par un cabinet d'ergothérapeute. L'entreprise a adhéré dans la foulée à un programme sur la prévention des troubles musculo-squelettiques, et a bénéficié de subventions européennes qui lui ont permis de former un de ses salariés, et départ responsable qualité, désormais diplômé es "Préventeur en milieu professionnel".

"L'ergothérapeute nous a proposé de visionner les postures quotidiennes de nos agents, explique Laëtitia Six, directrice générale. Une de nos représentantes du personnel a accepté de maitriser de photos, nos salariés ont été volontaires, et on a dû découper chaque situation".

Bilan : des dos courbés à 180 degrés, des poignets travaillant cassés, des agents travaillant sur la pointe des pieds... "Les salariés ne se rendent même plus compte de ces postures et cela nous a permis d'échanger et de trouver des solutions à certaines contraintes. Par exemple, nous avons équipé les chariots de ménage de clips pour éviter aux agents de se baisser pour changer les bandeaux de lavage du balai ou avons apposé des



Corriger les mauvaises postures, trouver des solutions simples pour éviter les chutes, c'est lutter contre la pénibilité.

tuyaux aux seaux d'eau propre et d'eau sale pour éviter de devoir les trimballer."

"La plupart de nos accidents de travail étaient dus à des chutes dans les escaliers, poursuit Laëtitia Six. À tort, j'accusais le port de chaussures ouvertes. En fait, on s'est rendu compte que les salariés travaillant sur plusieurs niveaux non équipés d'ascenseurs avaient tendance à se surcharger pour ne pas avoir

à faire plusieurs montées d'étages avec leurs seaux, produits ménagers, aspirateurs... Le résultat, c'était la chute. La solution, c'est mettre à tous les niveaux les équipements nécessaires quand on peut stocker."

Laëtitia Six est également secrétaire générale de la fédération des entreprises de propreté du Sud-est. "La pénibilité des métiers est l'un des enjeux de notre profession", a-t-elle pu expli-

REPÈRES



Laëtitia Six, directrice générale.

Proclair est une société de nettoyage multiservices dont le siège est situé à Marseille, à la Valentine, et qui possède deux agences, à Lyon et à Aix, zone de la Pioline. Elle emploie (pour 90 % en contrat à durée indéterminée) 330 salariés (dont une centaine à Aix) et affiche un chiffre d'affaires de 7,2 M€. Sur Marseille, les clients se répartissent dans l'industrie agroalimentaire, les hôpitaux et parkings, à Aix, elle intervient essentiellement dans des entreprises du tertiaire.

quer lors d'un petit-déjeuner consacré à cette thématique en présence de Jean-Louis Tourret, président de Proclair, et M^{me} Nathalie Oler, spécialiste en droit social.

L'entreprise va signer prochainement avec la Carsat (Caisse d'assurance retraite et de la santé) une convention pour accompagner ses prochains investissements.

POLITICORAMA

Métropole : un déjeuner républicain avec la ministre



Sa dernière visite date du 21 décembre 2012, jour d'une conférence métropolitaine qui avait cristallisé les points de divergence entre pro et anti. Depuis, Marylise Lebranchu a essentiellement consulté depuis Paris sur un projet de métropole qui continue de hésiter au plus haut point la grande majorité des maires et présidents d'inter-communautés des Bouches-du-Rhône. Après les avoir reçus dans son ministère cet après-midi, Marylise Lebranchu fera le déplacement à Marseille demain.

A l'occasion d'un "déjeuner républicain" avec les parlementaires et les élus locaux, elle installera ce qu'elle nomme prudemment une "mission interministérielle pour le projet métropolitain Aix-Marseille-Provence." Une manière pour le gouvernement de maintenir, malgré les réticences, un tempo élevé dans le calendrier qu'il s'était fixé. Lors de ses vœux fin janvier, Marylise Lebranchu a ainsi répété que le projet de loi de décentralisation sera bien "déposé au mois de mars", pour une première lecture espérée au Parlement en mai et un vote à la fin de l'automne. Elle avait aussi rappelé l'importance pour elle du "fait urbain". Reste qu'installer cette mission de

préfiguration n'impose rien. Destinée à discuter et négocier, elle peut durer plus longtemps que prévu. Cet après-midi à Paris, Eugène Caselli tentera ainsi de jouer les médiateurs. Le président PS de la communauté urbaine MPM, défenseur de la première heure du projet gouvernemental, demandera à la ministre de repousser d'un an, au 1^{er} janvier 2016, la fin de la préfiguration. "De toutes façons, cela me paraît très difficile d'y arriver avant le 1^{er} janvier 2015," expliquait-il hier dans nos colonnes après avoir souligné que "les positions des maires sont très fermées" et que "les échéances électorales de 2014 et 2015 polluent la discussion." Un déjeuner ne suffira pas à apaiser les tensions.

François TONNEAU

LA VISITE ● Manuel Valls passera par Gardanne.

Le ministre de l'Intérieur sera de nouveau en déplacement à Marseille demain vendredi, où il va inaugurer le nouveau centre de supervision urbaine.

Après un passage à Miramas, il se rendra également à la brigade territoriale de Gendarmerie de Gardanne. Au menu : présentation du dispositif de lutte contre les cambriolages, l'un des principaux objectifs de la Zone de Sécurité Prioritaire (ZSP) et du travail de la police technique et scientifique dans le cadre de la lutte contre les cambriolages. Puis direction, le quartier Notre-Dame pour la présentation du dispositif LAPI (Lecture automatique des plaques d'immatriculation). Le tout sous le regard bienveillant du député (EELV) de Gardanne François-Michel Lambert. Histoire de montrer que le tempétueux député écologiste n'est pas toujours vent debout contre le gouvernement socialiste : si la ministre Fleur Pellerin en a pris pour son grade après l'enterrement de première classe de la loi réglementant les ondes électromagnétiques, FML entretient de bonnes relations avec l'Intérieur et veut montrer qu'il fait de la sécurité dans sa circonscription, un de ses chevaux de bataille.



LA SECOURS ● Sophie Joissains veut rassurer après le passage d'Hervé Morin. "Les déclarations d'Hervé Morin ont inquiété nombre de nos militants qui avaient vu dans le rapprochement du Parti radical et du Nouveau centre au sein de l'UDI, un espoir d'union qui permette de garder la ville d'Aix à droite, nous fait savoir Sophie Joissains, via le service communication de la Ville d'Aix. Je tiens à les rassurer : il n'a pas été facile de surmonter le passé, ce n'est un secret pour personne, mais nonobstant les difficultés, nous continuerons de travailler sur l'union et pour l'avenir autour de notre président Jean-Louis Borloo". C'est vrai qu'Hervé Morin, qui spontanément se met à adouber publiquement Bruno Genziana comme candidat à la mairie, ce n'est pas vraiment un gage d'union. Que Sophie Joissains renvoie à Jean-Louis Borloo, tout elle est proche, alors que l'ancien ministre de la Défense préside le Conseil national de l'UDI, c'est de bonne guerre, aussi.

L'AG ● Au PS, la section Ouest se penche aussi sur les municipales. Gros programme au menu de la section PS ouest qui se réunit ce soir en Assemblée générale : tour d'horizon du contexte politique local et compte-rendu du dernier conseil municipal et de la réunion nationale des secrétaires de sections qui s'est tenue à Paris ; tour d'horizon des "dossiers chauds" du Gouvernement : l'emploi, le logement, le mariage pour tous, le redressement des finances publiques et municipales 2014, oblige, désignation des têtes de liste et préparation du projet du Parti Socialiste pour Aix... Après ? Une aspirine et au lit.

LE DÉBAT ● Bouc-Bel-Air, futur centre de la métropole ? Mathieu Moratore, président de "Bouc-Bel-Air de l'Avenir", animera un débat sur le thème : "Economie et développement de la ville : Bouc-Bel-Air, futur centre de la métropole ?" A ses côtés, Arlette Fructus, conseillère régionale et adjointe au maire de Marseille déléguée au logement, Catherine Rivet, vice-président de la CPA déléguée aux pôles d'activités, Bruno Sangline, 1^{er} adjoint au maire de Bouc-Bel-Air, et les représentants des entreprises. Demain vendredi 8 février à 19h, à la Bastide de la Salle.

A.D. et M.D.

L'ACTION des anti-mariage pour tous

Pétitions et manifestations en série... Alors que le parlement débat à cor et à cri du mariage pour tous, les anti du pays d'Aix poursuivent leur mobilisation : hier matin, entre 7h et 9h, quand la circulation est la plus abondante, ils ont déployé une banderole sur le pont du chemin de Coton rouge au-dessus de l'autoroute pour dire tout le mal qu'ils pensent de cette loi. D'un côté le slogan, "Pour le mariage civil homme-femme", de l'autre : "Papa + maman, y a pas mieux pour un enfant". Le résultat ? "Beaucoup de coups de klaxons : et comme les gens étaient coincés dans les embouteillages, ils nous faisaient des signes, c'est ce que c'était bien en notre faveur", assure Hugues Bertran de Balanda, du collectif Avenir enfant famille. Collectif, qui doit rencontrer le député Jean-David Ciot demain mais qui s'est quand même promis de recommencer ce genre d'initiatives très bientôt.



/PHOTO DR

idées SERVICES

GOUDRONNAGE DE PROVENCE

Accès de villas, Enrobés noirs ou colorés Gravillonnage, bordures. Particuliers et professionnels

Tel: 04.94.72.57.08

www.goudronnage-de-provence.fr

8219

Coeurs d'Or

Achat or et argent (sous toutes leurs formes). Vente d'or boursable (pièces et lingots). En finançant l'équivalent de 1 000 repas par mois à une association caritative locales, notre société revendique sa vocation d'entreprendre différemment. Agrément ACP (banque de France) Du lundi au samedi de 9h30 à 18h non-stop. Places de livraison devant le magasin. 59 bd de la République 13100 Aix-en-Provence 04 42 26 41 24

984940

ALU BELLA STORES

Fabricant de menuiserie aluminium Le savoir-faire et la qualité au service de votre maison. ALU/PVC : Véranda, Menuiserie ALU/PVC, volets, stores et portails Distributeur GRANDEUR NATURE VÉRANDAS Spécialiste stores Markilux. 142, avenue du 8 mai 1945 13240 Septèmes-les-vallons Tél. 04.91.51.92.15 www.alubellastores.com

19191

OCCADECO espace de vente des particuliers.

Achat cash, dépôt vente : mobilier et objets de qualité. Estimation gratuite enlèvement immédiat.

Occadeco Les Milles P.A 580 rue Ledoux 04 42 39 46 46

Occadeco Aix Centre 2 avenue des Belges 04 42 26 78 92

984839

CRAMP - Professionnel de l'or depuis 1985

Gagner de l'Argent, vendez votre or. Paiement immédiat. Ne vendez rien sans nous consulter. Diamants, pièces et lingots d'or, débris, vieil or, bijoux anciens, modernes signés. Diplômé en gemologie diamantaire. Agréé ACP (Banque de France) CRAMP - 7 rue Nazareth - 13100 Aix-en-Provence 04 42 38 28 28

984612

REPAS à DOMICILE LE MARMITON LE TRAITEUR DE VOS ENVIES

Menus au choix 7J/7 Formule midi - soir à 8,80 € Formule déjeuner à 8,50 € Livraison comprise Tél. 04.90.49.93.53 http://lemarmiton.net

984920

Protour Valadou Voyages S.A.

Billetterie - Tourisme - Croisières - Affaires - Groupe - Autocar - Listes de Mariage - Marseille 13001 - 73 La Canebière 04.91.919.002 Marseille 13006 7 bd Baïlle (Castellane) 04.91.940.044 Aubagne 13400 - 8 Crs Maréchal Foch 04.42.030.904 SNAV (syndicat national des agences de voyages) APST (Association professionnelle de solidarité du tourisme)

2SECURE Alarme - caméras

Sécurité pour Particuliers et professionnels Protégez vos biens et vos proches. 06.28.06.74.83

9408